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《992 特报团》上半年节目

——新买的车是否被补漆

2023 年 2月 8 日

【《992 特报团》片花】

王哲：各位下午好，北京时间的 16 点 09 分，欢迎您继续选择收听河北交

通广播——调频 99.2，正在直播。这一刻进入到我们的《992 特报团》，我是王

哲。

心亮：各位好，我是心亮。

王哲：欢迎大家使用各种方式交流互动，我们在微信平台上等待大家，关

注的名字是“河北交通广播”。

心亮：今天很多朋友在这个节目一开始的时候吧，还没有听我们的广播节

目，就已经打开了我们的视频直播了，大家肯定是从昨天就开始听节目，也特

别关注今天我们去现场的这个视频直播的一个进展情况。

王哲：对，现场视频直播是什么事，我们卖个关子先。欢迎大家首先关注

河北交通广播，打开之后你会先看到，另外也可以在我们的两个平台上进行投

诉和维权，包括汽车以及其他全领域消费，只要是购买的产品或者是服务遇到

了问题，都可以告知给我们。

心亮：您可以通过几种方式或者渠道，首先您可以在微信上搜索“河北交

通广播”来关注我们的官方微信公众号，发送文字、语音、图片或者视频的信

息，王哲、心亮在直播间都可以收到。

王哲：对，微信平台可以发阿拉伯数字“315”，这是我们一个投诉通道。

心亮：或者您可以拨打我们的场外热线电话 96992，有事您说话，全省的朋

友不用加拨区号，直接拨打 96992，就可以把消费维权领域的问题来跟我们反
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映投诉。

王哲：今天我们要视频直播的是什么内容，昨天在节目当中关注了，这是

跟我们求助的方先生，他的一台新的沃尔沃车，头一天提车，第二天还进了店，

第三天贴膜的时候发现这个车有腻子，有喷漆。

心亮：其实，昨天这个求助人在给我们打电话的时候，他讲到了有一些细

节，我不知道大家有没有注意到？他说到了当时提车当天，这个车是布满了一

身尘土，满身灰，而且 4S店也好或者是这个经销商也好，没有给他把这个车洗

干净，并且在他明确的表达出了我希望店里面能帮我把这个车洗干净的诉求之

后，店里面拒绝了。店里面说，可能这 4S店刚开没多久，或者说过了年以后刚

营业没多长时间，是吧，这个水管冻住了等等，当然这个是求助人单方面的一

个表述。

王哲：车不洗，所以说就留下了这有可能产生问题的隐患，那么在贴膜的

过程当中，昨天我们也联系了相关贴膜的工作人员，说据判断，这个肯定不是

原厂漆，是原厂漆的话不会被膜给粘下来。那么今天的话，我们的记者跟随车

主一块儿去到了这个车的身边，然后开到 4S店来看一看，到底是怎么回事，对

于这台车漆，各方都有什么说法。

心亮：我们现在这个记者包括车主方先生已经到了这个 4S店了，因为在我

们进直播间之前，来进行一个视频直播，大家也可以通过河北交通广播的官方

微信公众号关注收看视频直播，大家只要打开“河北交通广播”的微信公众号，

就可以看到这个正在进行的视频直播了，它的这个界面还是非常显眼的，是吧。

王哲：没错，现在大家可以打开手机，此刻和我们的记者在这台车前头，

他们的位置就是这台车的右前方车灯的地方，应该是在这儿进行过重新的打腻

子和喷漆，那在现场和记者一块儿来探讨这个问题的是我们的李树柏李老师，
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也是我们汽车方面的相关专家老师，记者是宋骏，他们在现场首先就这个问题

展开了讨论。

心亮：这视频当中这两个人，一个是我们同事宋骏，还有一个应该是李树

柏李老师吗。

王哲：对，刚才提到了，李老师。

心亮：对。

王哲：大家看到之后，有什么想说的，也可以持续给我们评论过来，稍后

我们连线记者，看一看他在现场观察到的情况是什么样子的。记住河北交通广

播的官方微信号正在直播的是：“两天的新车，是谁给重新喷的漆”，大家打开

就可以看到目前的直播现场了。

心亮：我们来关注一些求助的信息，大家及时发来的一些信息，首先是高

女士的红色 Polo 车的车胎没气了，求助附近的听众，看看能不能帮忙给换一个

备胎？那估计可能应该就是扎胎了，是吧，所以说得需要换备胎，目前这个位

置是在省会的胜利大街华北鞋城，车牌号是冀 A112ND，电话是 15932651513，

如果您在附近的话，先给高女士打个电话，过去看看能不能帮忙救援一下，给

她换一个备胎。

王哲：我们再来看寻人启事：张先生寻找走失的父亲张春喜，今天下午在

石家庄新华路丽江半岛小区门口走失，67岁，神志不太清楚，走失时穿布拖鞋，

枣红色上衣，没穿外衣，身高 1米 65 左右，知道自己叫张春喜，见到的朋友可

以联系家属，电话是 13730428333。

心亮：我们再来关注，有两位听众发来了语音的路况信息，首先是马先生，

我们听听他说到的是哪儿？发生了什么情况？

听众马先生语音：992，992，报告一个路况，由东往西，北二环与运河桥
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立交桥的交叉口主路上，运河桥立交桥上，北二环由东往西，然后两车都占据

中间车道，现在开始堵车了。

心亮：这是北二环上的事故信息，还有“刘哲”问到了一个问题应该是，

我们听一下。

听众“刘哲”语音：992，北二环体育大街桥上由东往西走怎么这么堵？

心亮：那会不会就是因为刚才马先生说到的这个路况信息，是吧，北二环

由东往西，这儿因为跟运河桥立交桥交叉口这个位置，主路上有两车发生了追

尾事故，所以说后方压车可能是到了体育大街了，建议您通行这儿的时候一定

要注意观察避让，另外就是咱们看看能不能选择辅路来绕行通过这个堵点。

王哲：我们来看一下，看到了是在我们河北交通广播的官方微信公众号正

在直播的界面，很多朋友的评论已经发上来了，很多人非常关心的是：这到底

是哪一个沃尔沃，在什么位置？

另外还有“G”这位朋友，他说让 4S店出一个出厂的质检报告，“复利窗帘”

包括说这个“奔新”都在我们平台上有同一个观点，说：是不是运损车？新车

运输过程当中发生的磕碰。

心亮：他们不仅在这个直播平台上发了弹幕留言，也在微信公众号上发了

这个信息，“奔新”说了，他说：极有可能是运损车。这是他根据视频直播的一

个判断，他说新车在运输途中发生的磕碰。

王哲：但是“王鹏”他说新车都有保险，为了喷漆肯定走保险，他这是一

个正常人的思维，怎么可能去讹4S店？他不太相信就是车主撞了之后故意为之。

心亮：对，如果说这是 4S店，假设它是一个运损车，然后在隐瞒车主的情

况下，在车主不知情的情况下，把这种车辆卖给车主的话，那到时候是不是就

涉嫌到不仅仅是要退车这么简单了，是吧。
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王哲：大家也可以把你的观点和评论发送过来，看我们的视频直播，进入

“河北交通广播”的微信公众号，点开就可以看到，进段广告，稍后回来我们

通过广播端来连线现场记者宋骏。

【广告时间】

【《992 特报团》片花】

王哲：看一看大家的评论，目前评论的焦点集中在，就是大家通过河北交

通广播的官方微信看到的我们目前现场视频直播的这个情景，记者宋骏跟随昨

天给我们投诉的沃尔沃车主方先生，以及我们的嘉宾老师李树柏李老师来到了

这家 4S店圣美沃尔沃，关注还原一下到底购买了一两天的车就有腻子和喷漆，

是什么原因，在哪一方造成的？

心亮：我们来关注微信上“电咖米粉”这位听众留言，他说：看了一下视

频直播，感觉工作人员应该早点让领导出来，说老拖着也没什么意思，一看就

是省会北二环园区那个店。他说现在园区好多店洗车都是在售后外面，那他说

这个是个不普遍的问题，他说现在石家庄比如说新势力品牌都是在三方洗车店，

他说基本不会有什么水管被冻了的情况。

王哲：这就是，就水管冻住吧，大家就这么一听，对吧？你比如说其实只

要车主在强烈坚持之下，4S店你不应该拒绝，就是 4S店如果想洗的话，这个也

拦不住他们，水管冻住也拦不住。

我们再来看一看，在微信平台上还有很多朋友都在给我们评论说：“这是哪

里喷漆一天一宿就能搞定？”所以大家还是倾向于相信不是车主干的。

心亮：也就是大家通过看这个视频直播是吧，也有了自己的一个初步的印

象或者说判断。

王哲：对，现场的宋骏，他在现场的初步判断是什么样子的，来，我们连
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线宋骏。宋骏，你好！

宋骏：王哲，心亮，你们好！那现在我的位置就是在省会石家庄的北二环

河北国际汽车贸易园区，圣美沃尔沃 4S店的门前，现在我也看到了方先生所说

的这辆黑色的轿车。那刚才我相信你们在节目上，其实已经又把这个事情的来

龙去脉给回顾了一下，所以说我在这儿就不再赘述了。那现在我看到这辆车最

直观的一个情况就是，确实在这个车辆的右前方最下边有这种喷过漆的痕迹，

而且用手能摸到有一个这个凹进去的这样一个感觉，那其实现在我们的视频直

播还在进行，大家也可以通过视频直播看一下我现在现场连线的一个情况。刚

才我跟这个消费者方先生和咱们这个 4S店的负责人尹经理分别沟通了一下，方

先生还是在主张他之前跟咱们节目连线所说的那种情况，那尹经理他说，目前

这个车辆喷过漆确实是存在的，但是它的时间节点目前是无法确定的，那到底

是在 4S店销售之前出现的喷漆情况，还是在这个买回去路上或者是方先生贴车

衣的时候出现的这个情况，现在无法界定。而方先生他也是走了法院的途径，

而且据说这个法院如果鉴定的话，是能够鉴定出来这个喷漆到底发生在哪个时

间节点，这样的话就能够确定双方的责任。而且 4S店也明确表示，如果真的是

4S 店的责任，他们也会根据相关的法律规定，是退一赔三也好，还是怎么着，

为消费者提供相应的权利也好，他们也会全力的配合。但是现在双方纠结的一

个点，就是到底是什么时候喷的漆？所以说在我这个连线之前，我们也是探讨

到了这个节点。

另外，我们的这个汽车专家李树柏李老师他也到了现场，他也给大家介绍

了一下就是什么情况下会出现这种情况，那稍后他可能还会给大家再介绍一下，

就是您在选车购车的时候需要注意什么。因为通过我们的视频直播，大家可以

看到这个喷漆的点非常地低，如果说就是你不蹲在地上或者是趴到地上来看，
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或者不把车举起来，是很难发现这样一个地方有喷漆的痕迹，所以说如果真的

不是贴车衣的话，他可能方先生在使用这个车，接下来几年的过程当中都无法

发现这样一个问题，那所以说这个问题的症结点已经找到了，但是双方的这个

矛盾点还没有解开。那稍后我们继续通过我们的视频直播来见证一下，双方就

这个问题怎样进行协商，主持人。

王哲：好的，好，感谢宋骏，我们先把电话挂掉，因为有最新的现场情况

的话，我们也将会通过音频的方式给大家推到这个现场，看一看现场的音频是

什么样子的。刚才我们的摄像卢鹏也给了一个近距离的镜头，他这个感觉就是

像是托底，通过下面的这个碰触造成的这种损伤，而且宋骏刚才特别提到说，

如果你不仔细看的话，可能压根不会发现。

心亮：刚才这个我们的摄像卢鹏基本上已经蹲在地上了，是吧，给了一个

非常低的一个镜头，确实它基本上已经出现在了这个前唇的下边缘的这个位置，

就是车辆的前唇的这个下边缘的这个位置有这种喷漆，包括刚才宋骏说到了，

摸起来有这种凹陷的这个情况，所以说作为车主的话，确实不太容易发现。

王哲：对，现在话筒给到了这位是车主方先生，我们听一听。

【《992 特报团》现场音频】

方先生：正常情况下，假设你怀疑的人家这个施工人员把你这个车损坏了，

人家不可能在这么短的时间内给你修复上，这是第一；第二，就是说即便真的

是人家损坏了，人家也不可能再告诉你坏了，对吧？那这于情于理都说不通。

宋骏：那尹经理，您怎么看方先生这种说法？

尹经理：其实之前包括就是没有咱们公证的媒体，我平时跟客户没有准确

的答复，这就像客户说的，一直没有人那个来给我们做详细的（鉴定）这个东

西，因为我们不敢说去，就这个东西咱们在不表明的情况下，车主第一天来了
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以后说，你看这个车喷了腻子了，你们看，但是我们不敢确认是腻子，为什么

呢，就是我们用肉眼一眼去看的情况下，不敢 100%（确定），那我所以说我就不

敢说它就是腻子他是怎么着，那给方先生带来的这个困扰就说，他明明喷的是

腻子，你们不承认他是腻子，就是出现这种情况，包括这种情况下，其实这个

中间的话，其实为什么还支持方先生就是走这个法律途径，其实中间那个市场

监督管理局来了，本来是定在周一去做一个协调，就是三方：市场监督管理局

以及车主以及我们，都去这个市场监督管理局，但是临时应该是在周一上午的

时候，那个市场监督管理局给我们打电话，我们做准备要过去了嘛，市场监督

管理局说车主这儿来电话了，不同意中间协调，我说那也行，所有的咱都尊重

车主的意愿。其实我们还挺期待这个结果的，就是在我们这儿，因为现在所有

的我们的车辆的情况下，就是有咱们这个三包法嘛不是，咱们都必须得严格执

行，如果出现这种很严重的问题的话，其实我们担不起这个责任。举个例子，

比如说有假一赔三的这一说，我们就是这个问题我们提前比如告诉车主也好，

然后肯定是需要签字签任何东西的，这个车辆有任何的一丁点的问题。

宋骏：打断一下，那其实刚才尹经理也说了，就是有汽车三包法，什么相

关法律的这种规定，他们有的责任也是担不起的，那我顺着这句话补充一句，

就是其实如果是考虑店家的感受的话，那我肯定希望我卖出去的每一件产品都

是合格的，我并不希望消费者在售后的过程当中产生一些困扰，消费者的困扰

他回过头来会找到我，会给我带来困扰，但是我站在消费者的角度来看这个问

题的话，我也希望我买到的产品是一件非常完好的，刚才也说了，这是一辆车，

如果说我用了好几年了，有这么一点小磕碰，那一点关系都没有，就我心里是

能接受的，但是新车开回去就这么几天的时间，我发现有这么一个问题，而且

是在一个非常不起眼的地方发现的，所以我一下子可能这个情绪就上来了，我
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认为为什么销售人员不跟我说有这么个事，他就会一下子想到是不是店家有责

任，而且这个在他使用的过程当中，你像这几天的时间，如果我们做一个善意

的猜测的话，我是没有时间去出现一些问题我再去（找商家）。

【音频切出，回到《992 特报团》直播间】

王哲：你看宋骏也特别提到了，就是第一，他可能站在两方考虑了一下，

另外就是到底这个车它有没有补过腻子喷过漆，现场是一个什么样的处理情况，

这一点好像 4S店还是有话想说。那么现场的处理工艺为什么很重要，可能它也

关乎到时间，你比如说 4S店在这方面，他们是不是认为自己可能更加委屈一些，

更加在理一些。稍后我们请技术方面的专家老师李树柏来分析一下，现场补漆

到什么程度，它对于这台车的影响有多少。

官方微信号上有一个观点说：这好像问题不大，说送一次保养，可能这位

朋友他就接受了。大家如果遇到这种问题，你希望的处理结果是什么样子的，

也可以继续评论到河北交通广播。

【《992 特报团》片花】

心亮：半点导航，我们来关注一下这一时段的高速通行情况，有请高速 007。

【路况信息】

心亮：好的，谢谢徐璐，我们再来关注一下各城市具体的天气变化情况。

【天气情况】

王哲：欢迎大家继续关注收听收看我们目前的视频直播收听节目，视频直

播的平台河北交通广播的官方微信上，直接打开这个官微号就可以看到目前的

情况。

心亮：对，微信上很多朋友也在收听我们的节目，也在收看这个视频直播，

听了记者包括 4S店的工作人员，以及这个车主的几番表述之后，也有一些观点



10

和看法。比如说“AY”这位朋友，他说既然法院能够鉴定出喷漆的时间节点，

他说那就等着鉴定结果吧，他说真是运损车的话，那就退一赔三呗。但是到底

能不能鉴定出，这个我觉得这得打个问号，是吧，是谁说的？

王哲：就是车主是听谁说的，我们也有很大的疑问。

心亮：你比如说是 4S店说的法院能鉴定出来，还是车主说的，是吧，还是

说市场监督管理局，还是说哪个部门说的，这个我觉得打一个问号。

王哲：“奔新”他说：4S店你也是死心眼，你的喷漆时间都确定不了，你可

以两次保养，对吧，店里没多大损失，还给客户一个好印象。但是你给两次保

养，客户不会有好印象的，他就是拒绝了谈判。

心亮：对，换位思考一下，是吧，如果你是车主，遇到这种情况的话，你

的这个接受的底线是什么样的，是吧，你是会像这位听众说的，两次保养我就

妥协了，我就同意了，还是说我要求退车，亦或是退一赔三。

王哲：评论到河北交通广播的官方微信，我们进段广告。

【广告时间】

【《992 特报团》片花】

王哲：技术问题也是目前大家聚焦的一个关键因素，方先生这台车沃尔沃，

他是在 1 月 28 号提的车，29 号进了店，因为贷款的事，30 号的时候发现它这

个前保险杠就右前方这边就有喷漆的痕迹，那到底在现场看到的情况有没有腻

子，喷漆范围有多大，这个我们请现场的李树柏李老师连线给我们介绍一下，

李老师，您好！

李树柏：王哲，你好！这辆车就在我的身边，然后它这个位置还很隐蔽，

就是在我们右前杠的这个底部，就是这个面。

王哲：这样，李老师，我打断一下你，能不能让我们现场的摄像卢鹏给到
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这个近景镜头，我们看一下，我知道这个宋骏在现场，现场宋骏直播。

李树柏：这个可能这镜头往里照的话不太方便，因为这个面正好冲着地面。

王哲：就冲地的那一面是有损伤面，是吧？

李树柏：对，冲地的那面损伤面，我只能在侧的，就是我们跪在地上。

王哲：得趴下。

李树柏：只能看一个角。

王哲：不趴下看不见，是吧？

李：对，除非是把这车要举起来的话，还能看见整个这个整体情况。

王哲：好，那它这个范围大概有多大呀？

李树柏：有我们手掌那么大吧，就是现在目测也就有我们手掌那么大，而

且它这款车这个前保险杠是分上下两层的，上面那个保险杠跟下面那个一层保

险杠是两体的，所以它有可能，就是我从专业角度来看的话，有可能是一些局

部的修复，所以它在其他面上，你看不见这个车漆有明显的一个变化，只是它

在贴这个车衣过程当中，就在贴车衣有可能有些小瑕疵，需要把那车衣重贴上

去的，然后慢慢再给揭下来，在揭的过程当中，表层的那层清漆和中漆脱落了，

然后才露出了它底色的这个腻子，然后才发现这个问题。

王哲：您现场来判断，它的确是就是重新补过腻子，重新喷过漆，是吧？

李树柏：是的。因为是这样的，就是也提醒咱们所有的这个就是有车一族，

进行贴车衣这一项这项施工的话，那一定是你的车漆的话是原版漆，因为进行

这种贴车衣的话，只要是有一个小小的返工，就贴车漆过程当中有一个小小返

工，就容易把我们的这个车漆给粘下来。在前几年，就已经忘了，就跟咱们学

员一块儿这个自驾游过当中，就是一个不干胶的一个这个小东西粘到我们车门

子上了，然后它时间长了，在揭这个不干胶这个车贴的时候，都容易把车漆给
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揭掉，所以这个力量是很大的。

王哲：那李老师，您在现场看，它这个腻子和喷漆的工艺什么水平？

李树柏：比较粗糙，就是它有一些凹陷，没有进行一些处理，然后这才能

明显看出来了，另外，它有可能使用的这个亮油跟我们的这个中漆，尤其亮油

这一块有可能是就是使用的质量不太好，然后这种牢固程度不太好。另外它旁

边在这它喷漆的这个正边上，还有一个保险杠凹陷的地方，所以你看正常的话，

就我从事这么多年，我要是要把一辆车交出去，就即使是喷漆了，我要把一辆

车给交出去，那一定是把这个车整个面给打磨的跟我们新车没什么太大区别，

只有行家能看得出来，但是这个明显就是我们只要把它车举起来，就能看见这

块肯定是动过。

王哲：他之所以没有被发现，是因为位置比较隐蔽，不是因为它工艺好到

什么程度，对吧？

李树柏：对对。

王哲：另外，就是李老师在这跟我们分析一下，你看有人也提到了，说没

多大点事，送了两次保养可能有人就接受了，您从目前这个它的工艺水平来推

断，它对于以后比如说长时间用车，考虑到这个氧化呀雨水呀等等用车环境，

这个位置会发生一些不好的影响吗？

李树柏：这个就是如果要处理的工艺得当的话，这个问题不影响我们的整

个这个车辆使用，安全性肯定不用考虑，因为我看看其他的这些缝，大灯的缝，

应该是事故不大，这有可能是这种小的一些刮擦，但是后期有可能会有一些这

种变色的表现，但是这个变色表现，它又是在我们的底部，又看不出来，所以

不影响，但是就是工艺没有处理好。

王哲：好，刚才方先生特别提到，说准备这个走法律程序，据说是可以判
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断出来它这个喷漆的时间长短，您专业分析有这种可能性吗，就能够判断出来

什么时候喷的？

李树柏：它里边有一种这个叫固化剂，它固化了以后然后彻底干了，在这

种专业仪器面前或许可以，但是从我们的这种肉眼上还有经验上，这是不好判

断的，因为它这个地点，就是这个部位，正是它的这个塑料的部位，不明显的，

好，所以得有专业的一些的东西，还得把这块漆拿到化验，然后这个能分析大

概一个时间。

王哲：好，谢谢李老师来自于现场的分析，我们稍后再见，再见。

李树柏：好的，再见。

心亮：就是根据这个李老师的分析，倒还有这种可能性是吧，就是通过所

谓的这种固化剂，然后在专业仪器面前，是吧，能够测量出它的一个大概的一

个时间节点。

王哲：专业度要求应该不低，来我们听听现场音频。

【《992 特报团》现场音频】

尹经理：一开始同意的可能是，约好了时间，后来方先生又拒绝了，所以

说现在的情况下，经过这么多的这个情况吧，可能我觉得我们就是也出于对方

先生的尊重，也出于对咱们店内的一个影响的最小，咱们要是每天都要这样情

况下，造成一些影响的话，我觉得也不好。就是我觉得，就是可能达不成这种

商议的情况下，就按照咱们的这个法律途径，更公正一些来解决这个问题吧。

我们现在挺期望这个的，因为现在咱每天的话，毕竟这个车开过来时间也挺长

的了，咱们要是每天就是双方要耗这么多精力的情况下，其实对大家这个损失

也都挺大的，我觉得是这样。

您看您刚才来了以后，您也看到车，这个车之前在我门口这边停着，现在
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的情况下，就是我们也建议，把车的话怕有这儿过车不是有刮蹭吗，这是主路，

对吧，然后方先生也同意了，要求就放在我这个位置，就是咱们门更明显的这

个位置。

王哲：听出来了，这个车一开始应该是放在店门口了，包括说这是 4S店的

工作人员，他对于这个事情的回应是什么，就是他们也期望可以走法律途径。

心亮：还有一位名称叫“拖车”的朋友，好像是一位专业拖车的工作人员，

他发来语音了，我们听一下他是怎么说的。

听众“拖车”音频：这个应该是运输的过程中放的，4S店可能不知道，假

如 4S店真要是知道了，能把运输的这个人打的怀疑人生。

心亮：他那意思就是说在前一个环节，是吧，就是在这个车运到 4S店之前，

这个车可能出现了碰撞，然后喷漆，包括补腻子，然后到 4S店的时候，就已经

是方先生看到的这个车的状态了，所以说 4S店当时也没有发现这个车有什么问

题。

王哲：对，因为如果有问题的话，可能他们这个费用也不用他们自己担，

对吧，有人提到像有保险，的确是有保险的，只是在前一个时间段当中，就是

这个费用谁出。

再来看一看还有朋友提到的，你看这是有人说，看了一下直播，他说好多

4S 店洗车，特别提到洗车这个地方了，要是这个位置，我们目前来分析，即便

洗过车（也）看不出来。

心亮：对，还有“光辉岁月”，我们听听他发来的语音。

听众“光辉岁月”语音：消费欺诈，退一赔三，有一说一，是什么事就说

什么事，如果是车主的责任，车主可以完全承担，要是店家的责任，也不要助

长店家的气焰，全部依据法律。
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心亮：这是他的建议，是吧，他说以什么事就是说什么事，消费欺诈的话

就该退一赔三。

王哲：消费欺诈呀，大家就很喜欢听这种事，就退一赔三，就觉得挺过瘾，

但是消费欺诈它有一个前提是什么，就是主观故意，你比如说我知道这有运损，

我就是瞒着车主不告诉他，如果也像有的朋友分析的这样，你看是在运输过程

当中私自进行过维修，4S 店可能也不知情，这种情况之下卖给车主，它不属于

欺诈。

心亮：我比较好奇的一个，就假如真的是像大家分析的这种，比如说在运

输过程当中发现的问题，4S店也不知情，那比如说法院最终是不是判定比如说

4S店来赔偿给车主，然后 4S店你再去找这个运输的负责人再去索赔？

王哲：如果是这样的话，就是我们打比方，这个问题 4S 店它不知情，它不

知道不是它干的，那就不适用于消费欺诈这一条，也就是说你不太可能拿到退

一赔三这个结果，所以具体怎么判，其实这中间的这个空间挺大的。

那稍后我们再来看一看到底车主是怎么想的，是不是已经走了法律程序了，

另外大家还有什么想说的，也可以持续评论过来。有人说：我刚来看，听着怎

么这么热闹，什么事？

心亮：不知道，是吧？昨天也没听节目，这是有一位车主方先生，他给我

们打来电话反映一个问题，他这是在沃尔沃买了一辆 S90 这轿车，买了以后过

了两天，在贴车衣的过程当中，发现这个车的前保险杠的底部有喷漆的痕迹，

并且还有这个打腻子的情况，所以说他觉得可能这个车在销售给他之前就存在

问题，于是给我们打来电话想要进行维权。

王哲：看到之后有什么话想说，河北交通广播的官方微信上，你可以看一

看，目前记者、车主包括我们的专家老师正在 4S店门前，就这个问题进行实地
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采访。

【《992 特报团》片花】

王哲：说回到洗车的话题，目前现场好像也在探讨这方面，因为昨天我们

跟心亮还在说，说你看怎么不让洗洗呢。洗车一定好吗？就是大家有没有在 4S

店提车之前洗过车，那是什么样子的工艺和流程。

心亮：对，因为有一些这个 4S店的洗车房相对来说比较简易，是吧，可能

就在这个维修区域旁边搭个棚子，用水龙头水管给你冲一冲，拿着这个，可能

你消费者也不知道干不干净，里边有没有隐藏，用毛巾给你擦一擦，其实也有

划伤车衣的或者说这个车漆的风险，是吧。

王哲：按理来说在交车之前的洗车，对吧，是必须的，所以说也应该完善

相关方面的这个技术水平。

心亮：没错。

王哲：“大雷”他提了一个与此无关的问题，我们看看他想知道什么？

听众“大雷”语音：你好，主持人，就是那个限行和尾号限行的话，新能

源车和纯电车受限行措施影响吗？

心亮：只要是上绿牌的新能源车都是不受影响的。

王哲：就没关系。

心亮：对。

王哲：还有一朋友听到，他说我在听 992 的节目，用的是微信公众号，他

现在只有语音广播，他说不进行视频同步播放吗？可以，来，我们现在听一听

现场的视频是什么样子的。

【《992 特报团》现场音频】

方先生：就是根本不正确面对这个问题，我并没有说录这个视频，要证明
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说是他们造成的这个原因，首先你双方都得认可这个车确实存在问题，咱们再

往下解决，而且从始至终，从这个 31号进他这个店到现在，从未给过一条正确

正面的解决方案。

宋骏：那这样，这个目前从我们的直播过程来看，可能双方还没有达成一

致，那我简单地总结一下双方的一个意见，先说一下咱们消费者方先生，您的

意思就是说，4S店必须要正面的来回应这个事情，才是我接下来跟你们去谈的

一个前提，对不对？

方先生：你首先要确定这个车确实有问题，你也可以说是这个，当着咱们

平台的面说这个车主造成的，你也可以说，我没有说封着你的嘴不让你说话，

其次无论你经理也好，你店长也好，你售后也好，从未给过一条正面回复，说

我们这个车根据这个现状，我们给出你什么样解决方案，从未给说过。

宋骏：那其实通过我们今天的这个视频直播，因为我们全程在直播，大家

也都看到了，4S店刚才尹经理也说了，这辆车确实这个地方有过修复，但是谁

修复的现在说不准，所以说您的意见就是说，如果说走法律程序的话，那我们

会提供全套的这个证据，来佐证你们 4S店的这样一个观点，对吧？

尹经理：是这样的，就是我觉得你看是这样，我也不是做法律的，就是其

实大家也都不做法律的，法院里要求怎么样的，咱们会全权配合，就是咱不知

道像现在法院是要求咱们来怎么做，如果说要是需要这么着做，我们就会全力

配合这么着来做，根据法院的要求，咱们都会提供一些相应的东西，对，是这

么样的。

宋骏：那我能不能理解成，就是现在 4S店的观点就是说这个事情现在我没

有办法解决，那如果走法律途径的话，那我就按照法律程序来走，我能不能这

样理解。
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尹经理：怎么说，其实我们也有也有无奈的情况，就是无奈到哪儿了，其

实方先生刚才说了，没有正面的给出任何回应，就是其实咱每次坐下来来聊这

些问题的时候，第一个，比如说第一次方先生的话，说要拍个视频才可以聊，

第二的话，咱不拍视频，咱到市场监督管理局里看能不能调节，拒绝了。市场

监督管理局说的好像车主要求现在就是退换车，就是这么个情况。然后所以说

并不是说就是没有直面的回应这些东西，只是咱没有达成一个共识来调节这个

情况。所以说这么长时间，我们也想，就是咱不再这么着来回折腾了，车主您

的要求我们达不到，就是您要求我们的可能我们现在也没有办法满足，所以说

我现在想着是找一个公平公正的这个方式，咱们尽快把这个事解决了。

【音频切出，回到《992 特报团》直播间】

王哲：就目前来看，两方是谈不妥的，而且 4S店就是不拒绝，你要是走法

律途径的话会配合。

心亮：对，还有听众说到了说，我打开这个河北交通广播的官方微信公众

号了，这视频直播在哪儿，怎么没看到？现在是有两个渠道，你第一个就是比

较直观的，就是你在微信公众号的收藏夹里面，你点开进去你看我们河北交通

广播的微信，就在进行视频直播，很显眼，您点开就是。还有一个，如果您已

经进入到了河北交通广播的官方微信公众号里面，进入到了里面的这个菜单的

话，您看一看最上面，它最上面有一个“直播中”这样三个字，然后前面的是

一个小红点，您点这个“直播中”也是可以看直播的，这两个方式都可以。

王哲：我们来看到微信平台上，有人“周吉祥”，他说要是 4S 店喷漆，他

说技术太差，直接性的保险杠喷漆，估计是运输过程当中的磕碰。另外还有朋

友提到说：这个销售是不是有点狡猾。“Z”他说：客户都快哭了。

心亮：还有“电咖米粉”，他说：心亮，王哲，他说买车的时候吧，这个有
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各种各样的注意事项，他说咱们节目当中也通过很多期也说了很多次，你比如

外观、内饰、轮胎、时间，包括这个公里数，还有各配件的时间，他说都可以

看到，他说如果身边有做二手车评估的朋友，其实也可以让他们陪着你去提新

车，去看一看，用这个测膜仪专业的工具做一个检测，他说这个是最好的，他

如果没有的话也可以自己做做工作，了解一下提车验车的一些经验，他说毕竟

汽车作为一个商品，它不是什么小件，他说等这些都做完了以后，你再签字再

提车也不迟。

王哲：其实你看，刚才“电咖米粉”说这话都对，这是给大家一个提醒，

大家可以记下来下次一样用，但是你像真就这个事的话，一开始我们想，你看

你怎么不洗洗车呀，是吧，看的时候怎么不仔细检查检查呀，它这个问题在他

这儿其实不成立，就即便洗了车，好好看了，就在这个位置上，它这个位置也

比较刁钻，也可能发现不了。

心亮：甚至他如果三天之后不贴那个车衣的话，他可能到现在他也不知道

他这个车的前保险杠的底部有过喷漆的情况，有这种可能性。

王哲：可能他就真的没有这这层烦恼了。

心亮：对。

王哲：来，我们看一看“原始拖车”是怎么说的。

听众“原始拖车”音频：即使是在运输过程中造成的，4S店也有责任，他

没有检查到位，4S 店应该拿出诚意来，多赔付车主点，车主也通情达理一下，

多赔点得了，也不是说大的质量问题。

王哲：他这个思路其实可以考虑一下， 4S店没说过，有朋友提到说你给一

两次保养，对吧，这“原始拖车”意思就是说，你这一两次保养，可能你还可

以再加一下。



20

心亮：对，而且我比较认同他的这个说法，就是哪怕是在运输过程当中，

你 4S店你作为这个接收车辆的经销商，你是不是得有责任有义务对这个车进行

一个全面的检查，是吧，你没有检查到，把这个车销售给车主了，你中间也有

失职失察的这个责任。

王哲：没错，来，我们听听现场，这是最后我们的记者宋骏和汽车方面的

专家老师李树柏，听一听他们在现场目前聊到的是什么。

【《992 特报团》现场音频】

李树柏：因为这个车倒到我们的消费者手里，他经过了很多手续，第一个

运损，因为我在实际过程当中处理过运损车，就是在运输过程当中眼看到目的

地了，然后出现那个小刮蹭，那就赶紧找喷漆，赶紧给他喷完以后装车走人，

继续往这个 4S店运发。然后另外，有可能在我们这个 4S店放置或卸车过程中，

也有可能这种出现，对吧，出现这种刮蹭，因为这个位置，我为什么刚才想到

运损，这位置正好是绑那个轮胎的那个位置，因为运车的时候，它是叠加起来

的，正好他要把轮胎给固定住，正好是这个位置。当然也有可能是这个，咱们

在车主买回去以后，然后有一些这种其他的，例如过一个这个比较这种矮的地

方刮擦一下，甚至就是有可能工作失误，把这烤枪扔到地下就没关，这种可能

性都有，因为这东西无法鉴定。

宋骏：那好那最后一个，刚才这个方先生说买车的时候，车是没有洗的，

在这个买车的过程当中，怎么来注意一些这个就是检查车的事项，您再用一分

钟左右的时间，给大家来说一下。

李树柏：第一个就是我们的发动机变速箱，这个肯定我们要进行一个听，

对吧，打着车走一走，在这园区转一转，因为这不能上路呢，对吧，园区转一

转，然后看看有没有问题，其实我们最主要的就是我们的漆面，看看有没有这
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种修复的痕迹，修复的，一般我们不太专业嘛，不太专业怎么办，你可以要求

我们这个卖车 4S 店，因为他也不想卖一个事故车出去，要求 4S 店，然后拿来

试漆笔，4S 店售后都会有的，然后这个我们这测漆笔，然后每一个在带金属的

这个部位，都进行测一下，看看是有没有这种金属的薄厚不一，一般都是 0.1

或 0.08 的一个厚度，毫米这厚度，如果要是有这种局部的出现厚的话，那肯定

是有磕碰。

另外就是观察我们所有的门边的这个缝，是不是规则，大小倒无所谓，是

不是左右对称，前后对称，是不是规则，最好是要求我们售车这个厂家把这车

举起来，然后观察底盘，看看底盘有没有刮擦呀，有没有漏油，甚至有没有这

种锈蚀这种情况，所以这样的话更加全面了。另外就是把我们所有的用电设备

都用一遍，就是这个车有的什么这种配置，都给它用一遍，看看有没有问题，

例如天窗，对吧。

【音频切出，回到《992 特报团》直播间】

王哲：李老师的总结也是非常地全面和细致，而且他特别提到就车漆这个

呀你也不用找一专家，是吧，带着这个测漆的笔，去 4S店有这个东西，你可以

提出来嘛，对吧，按理来讲 4S店也不应该拒绝。

心亮：对，我们希望大家在这个购车过程当中，是吧，都能够像李老师包

括其他的有些听众给的这个建议，能仔细一些。

王哲：对，今天我们现场的节目直播到这儿，目前视频（直播）宋骏还在

现场，应该也接近尾声了，这个线索我们也将会持续关注最新的进展，一定会

在节目当中进行呈现。

心亮：明天同一时间再见，接下来陪伴大家的是《992 晚高峰》。

王哲：再见。


